

EL ORCELITANO

PERIÓDICO SEMANAL.

Año 4.º

Número 156

PRECIOS DE SUSCRICION.

Orihuela, un mes 0'50 ptas.
Fuera, un trimestre, 1'75 "
Número suelto, 0'15 "
Anuncios y comunicados, á precios convencionales
PAGO ANTICIPADO.

ORIHUELA.-DOMINGO 11 DE AGOSTO 1889

PUNTOS DE SUSCRICION.

En la redacción: Puerta Nueva, 14, y en la Administración: FERIA 6.
No se devuelven originales aunque no se publiquen.
 Toda la correspondencia, al Director.

DESPERTEMOS

A nadie se oculta que nuestra feria que en épocas no muy lejanas gozó de justa y merecida fama es hoy poco mas que un simple mercado.

Por todas partes se escucha la frase monumental: «sin toros no es posible haya buena feria.»

Y sin embargo, todos los esfuerzos que hasta el día se han hecho han sido en vano y hoy mas que nunca hemos perdido la esperanza de poseer un circo taurino.

El año próximo pasado inició la prensa el pensamiento y hasta llegó á proponer un proyecto, á nuestro entender, de facil ejecucion, pues aquello de 1.000 acciones á 125 peseta ofrecia en teoría pocas ó ningunas dificultades, y sin embargo el proyecto fracasó al llegar á la práctica.

Como fracasa aquí en esta bendita tierra cuanto conduce á algo que pueda influir directa ó indirectamente en el adelanto material de nuestra ciudad.

Triste es confesarlo, pero los Oriolanos carecemos, al parecer, del espíritu de sociabilidad y por ende somos incapaces de emprender por nosotros mismos cualquier empresa por mas que en ella casi veamos palpables los favorables resultados.

Orihuela, sin el carácter

apático de sus hijos podía figurar sin disputa alguna, á la cabeza de las ciudades que caminan hácia el límite del progreso moderno, porque difícil es hallar tierra en que la naturaleza haya derramado más pródigamente sus dones.

Aquí poseemos plantas textiles que exportamos y luego importamos pagando una prima á las fábricas de tegidos que podía quedar en nuestra ciudad si la industria fabril se desarrollase en nuestro suelo.

Nuestra riqueza pecuaria nos proporciona lana, con lo que nos ocurre idénticamente igual que con las plantas textiles.

Probado hasta la saciedad se halla que nuestras montañas son ricas en producciones minerales y es contadísimo el número de personas que á su explotacion se dedican.

La mayor parte de nuestros productos agrícolas que exportamos al extranjero le hacemos por medio de casas forasteras, cuyos comisionados vienen á Orihuela en busca de los géneros. ¿Y no sería mucho más conveniente se estableciese una compañía orcelitana que lucrando lo que esas casas intrusas, se encargase de dar salida á nuestros productos, quedando en nuestra ciudad los beneficios que obtienen esos forasteros?

Desengañémosnos, mientras no varíe nuestro carácter, y nos convenzamos de que pasa-

ron aquellos felices tiempos en que la riqueza radicaba en la agricultura, no seremos nada y nos hallaremos siempre pegaditos á la cola en el gran concurso del progreso moderno.

Hagamos un esfuerzo, y saciando del marasmo en que yacemos hagamos algo de provecho, y así, solo así volverá Orihuela á ocupar el lugar que le corresponde y ocupó en épocas no muy lejanas.

Pero si esperamos que todo nos venga llovido del cielo, . . . Podemos esperar sentados.

PERAL

La patria está de enhorabuena: la resolución del problema de la navegacion submarina, es ya un hecho; y lo que todos hemos creído por tantos años ensueños de la romántica imaginacion de Julio Werne, es hoy una realidad.

Peral, el insigne marino honra y prez de la madre España, ha sido el encargado de llevar á la práctica, lo que una vez creímos quimérica teoría.

Siempre, desde el primer momento que se ocupó la prensa de este asunto, nosotros tuvimos fé ciega en el sabio cartagenero que ha dedicado su vida al estudio logrando resolver un problema que monopolizado por su patriotismo en favor de España ha de hacerla en breve dueña y señora de los mares.

«El Submarino Peral» es ya un hecho: los cálculos, las esperanzas del inventor, han sido coronadas por el éxito más completo que registran la historia del mundo en sus brillantes páginas.

Lógico es que en los nuevos inventos herrando herrando se llegue á el fin que el inventor se propuso, porque sabido es con cuanta dificultad responde la práctica exactamente á la teoría, tanto por circunstancias de material que el inventoren sus empiricos cálculos no puede preveer cuanto porque los hechos no responden perfectamente á las ideas.

El insigne Peral no obstante ha acertado en todo. Sin ningun tropiezo y desde el primer momento, su portentosa máquina ha respondido obediente á sus cálculos.

Años y años de luchas y decepciones, amarguras, sarcasmos y todo el calvario que desgraciadamente han de recorrer en este mundo los hombres eminentemente sabios han sido otras tantas dificultades para nuestro ilustre marino. Pero hoy lo olvida todo al ver su frente coronada con la aureola de la gloria, por haber realizado la obra más poderosa y grande del ingenio humano.

Gloria á Peral, al ilustre patricio que al ofrecerle Inglaterra por su invento riquezas y honores, contestó: «Ten-

go una patria, y solo á ella pertenece mi buque submarino.

Los últimos telegramas recibidos sobre el particular dan ya cuenta de haberse verificado las pruebas de inmersión, siendo el resultado en extremo satisfactorio.

Es pues un hecho la navegación submarina y España debe estar orgullosa de que uno de sus hijos haya sido el llamado á resolver tan importante problema.

Nuestra enhorabuena á Cartagena, nuestra hermana, patria natal del ilustre marino.

Y nuestra entusiasta felicitación al insigne Peral, honra de la madre patria y modelo de caballerosidad y modestia.

M. F.

SUETOS Y NOTICIAS.

Fieles á nuestro propósito dejamos sin respuesta el *donoso* articulo que nos dedicó el jueves «El Diario.»

Practicaremos el refran de *á palabras necias,.....*

A nuestro entender, si no se trata de dar á la feria algun ali-ciente que atraiga forasteros, convendria suprimirla y no esponer á los pobres comerciantes á una pérdida casi segura, y en sustitucion, celebrar ocho ó diez noches de verbena en la glorietta iluminando aquellos preciosos jardines á la veneciana.

Creemos que resultaria más á-gradable y sobre todo que como de seguir esto así, la feria morirá de anemia, conviene á nuestro entender suprimirla antes que se suprima ella.

Llamamos la atención de la comision de ornato sobre una casa en construccion situada en la calle de Almunia en la que se han colocado unas rejas, que á 1,40 metros de altura sobresalen 0,38 m. exponiendo al transeunte distraido, corto de vista, ó en una noche obscura, á dejarse las narices en una de las tales regitas.

Confiamos se darán las órdenes oportunas para que las rejas

que nos ocupan entren á su sitio dejando libres los 38 centímetros de acera que interceptan.

Por R. O. circular de 7 del actual se suprimen todos los Memoriales y Boletines Oficiales de las Direcciones suprimidas y en lo sucesivo, no habrá más periódico oficial para publicar todos los reales decretos y órdenes que procedan de Ministerio de la Guerra, que el Diario Oficial, creado en la época que fué Ministro de la Guerra el General Casola y la coleccion legislativa de época anterior y se crea una revista semanal técnica en dicho Ministerio.

Dice «El Diario»: «Censura El Orcelitano, que un guardia municipal haya ido á Torrevieja.

No sabemos si el hecho es cierto, pero de serlo no tendria nada de particular, si se tiene en cuenta que la estación de Torrevieja es termino municipal de Orihuela y de la estación al mar no hay más que un paso.»

Pero tal vez ignore el colega que no se halla en la estación; si no en la parte opuesta de la vecina villa.

Y allí su ocupación consiste en seguir doquier con su correspondiente chafarote la importante personalidad de D. Paco.

Y ocuparse en algo que no incumbea un guardia municipal de Orihuela.

¿Estamos?

Pero ahora que recuerdo, Quién ponía en duda el patriotismo de «El Diario» y su celo en velar por los *intereses materiales* de.... el alcalde?

Qué le importan los de Orihuela?

Hace algun tiempo recibimos la noticia y así la dimos al público, de que la nueva junta de la «Sociedad Cooperativa» cedia el edificio de su pertenencia para casa-cuartel de la Guardia-Civil: pero no hemos notado hasta ahora el menor indicio que demuestre se estan ni siquiera haciendo las obras que para el traslado del cuerpo que nos ocupa son necesarias.

Qué ocurre sobre esto, ¿Acaso se aguarda á que pierda la paciencia el capitan de la benemérita y nos deje como el gallo de Moron?

En la sesión de ayuntamiento, el Sr. Sarget participó que una comision de carniceros, sabiendo que se habia concedido permiso para establecer una tabla fuera de la plaza, pedian autorización para establecer tambien ellos otras.

Nosotros creemos con el citado señor, que no puede prohibirse á un industrial el ejercicio de su industria en cualquier lugar que sea siempre que lo efectue dentro de la ley.

Porque no vemos el porqué han de ser unos agraciados con concesiones que á otros se niegan.

Tambien el Sr. Balaguer (D. Sixto) denunció el abandono en que se halla el matadero por la comision de Rastro.

A nuestro entender debia alguno de los individuos de la citada comision presenciarse el acto de la matanza. Si no se piensa cumplir el cometido que á cada cual toque, vale mas dejar vacante la concejil poltrona para que la ocupe otro que esté animado de mejores deseos.

Porque el ser concejal no se reduce á lucir el frac en los actos oficiales é intervenir en cualquier cuestion mandando desafortadamente á la cárcel á todo vicho viviente,

Tiene tambien sus deberes que cumplir y el que no sepa no quiera ó no pueda cumplirlos, debe retirarse á la vida privada.

Porque angelotes de cornisa ya tenemos bastantes en nuestros templos.

El maestro de Desamparados que por la falta de condiciones higiénicas de la casa en que habita está el pobre plagado de paludismo, ha pedido á la alcaldía un pequeño aumento en su haber para alquiler de casa, con propósito de buscar otra de mejores condiciones y donde sea posible la vida:

Y lo creerán nuestros lectores? nuestro primer alcalde que en tantas ocasiones ha pertenecido á la junta local de instruccion pública y tan poco escrupuloso se muestra en agregar á su servidumbre algun empleado que el público paga para su servicio, se opuso á que se socorriese al pobre maestro citado, trayendo á colación no recorda-

mos qué, de algunas ovejas y otros animales que al decir de el dicho *escrupulosísimo* Sr. Alcalde tenia el pobre diablo 'en su casa.

No comprende V. Sr. mio que este prueba en pro de lo que el pobre maestro solicita?

Cree V. que de contar con medios suficientes de subsistencia, no desistiria de la agradable compañía de las ovejas y demás alimañas?

Vamos Sr. alcalde que no se diga que es V. partidario de la ley del embudo.

Bien podia V. favorecer al pobre maestro de Desamparados satisfaciendo de su peculio particular el haber que devenga el municipal de que algunas veces nos hemos ocupado, ya que en justicia debe V. hacerlo así pues á V. y no al público sirve, y ceder al infeliz maestro que nos ocupa la cantidad que por sus servicios de estos dias paga el pueblo al guardia en cuestion.

Estamos seguros que seria muy aplaudido este acto.

A que no es V. capaz de llevarle á efecto?

Nuestro colega «El Diario» en su crónica dominguera, dice piensa feriar nos un *violonsito* instrumento que hasta ahora no conociamos.

Correspondiendo á la galanteria del colega, le participamos que tambien nosotros pensamos regalarle un diapason para ver si con él consigue afinarse, porque hace tiempo que va tan fuera de tono que dá compasion.

Y unas tijeras para que sustituya las que en la actualidad tiene que de tanto usarlas van quedándole inservibles.

Con motivo de aproximarse los dias de feria son muchas las familias que de las playas vecinas regresan á sus hogares, dispuestas á bañarse en sudor despues de haberlo hecho en las azules aguas del Mediterráneo.

Damos á todos la más cordial bienvenida.

En la sesion celebrada el jueves por nuestra Excm. Corporacion, se dió cuenta de los asuntos siguientes:

Una peticion de permiso para efectuar D. Luis Roca Martinez algunas obras en dos casas de su propiedad sitas en las calles de

Barrio-nuevo y San Juan, acordándose pasase á informe de la comision de ornato.—Informe favorable de la citada comision á la esposicion de doña Joaquina Izquierdo.—Informe del señor regidor síndico de las cuentas de consumos.—Quedó la Corporacion enterada de una comunicacion del recaudador del contingente provincial, y despues de aprobar varias cuentas de escaso valor y tratar algun asunto de que en otro lugar nos ocupamos, se levantó la sesion.

Ya está bastante adelantada la colocacion de las paradas para la feria; sin duda alguna tenia mayor lucimiento en el precioso paseo de la glorieta y tambien habia mayor espacio para que nuestras bellas paisanas pudiesen pasear luciendo sus encantos pero segun parece por conveniencia de los feriantes y á petición suya, ha vuelto á la plaza de la Constitucion.

Segun nuestras noticias son 38 las paradas que se están construyendo, y feriantes seran.....

Del «Avisador Malagueño»; «Un caso raro nos comunican, afirmado que ha ocurrido en un pueblo de esta provincia.

Salió de caza un individuo y llegó a un bebedero de paloma, donde, oculto en la arboleda próxima esperó que acudiese alguna de aquellas aves.

Comenzaba á impacientarse cuando escuchó al aleteo de una magnífica paloma. Dispúsose entonces á dar muerte al inocente animal, lo encañonó y acto seguido la víctima caía al suelo.

Corrió en su busca el cazador, y al agarrarla advirtió que entre las plumas de la cola llevaba un fino tubo. La curiosidad consiguiente le hizo abrirlo, derriñendo el lacre con que iba cerrado y se encontró nada ménos que un billete de mil pesetas.

El magnífico voláti era una paloma mensajera».

Todos los revisteros de las corridas de toros últimamente celebradas en Cartagena, delican un entusiasta aplauso á nuestro semi paisano Manuel Perez (á Sastre que segun noticias obtuvo una obacion en la 2.ª corrida por picar de frente y como ya no se usa.

Reciba nuestra enhorabuena el simpático Manolo.

En el partido del Saladar término de Totana, parece se ha presentado una fiera de la raza felina que tiene alarmados á los habitantes de aquellos alrededores.

«La Patria» periódico de Alicante, dice despues de copiar el suelto de nuestro número anterior en que hacíamos referencia al incalificable acto de meter preso á un padre en el acto preciso en que podia estorbarla fuga de su hija.

«De ser cierto el hecho denunciado por «El Orcelitano,» merece que las autoridades figen toda su atencion en este hecho por revestir caracteres de suma gravedad, y para evitar la repeticion, si es que se intenta imitar.»

Tambien nosotros creíamos esto querido colega, pero nos han oido como quien oye llover. Y en verdad que puede, importar á nuestros ediles el que se robe la honra á un pobre hombre? Si se tratase de robarles á ellos las gallinas de sus corrales era diferente.

Hubiesen alborotado la ciudad por recobrarlas.

No faltaba otra cosa. Pero la honra y de otro ¿Quien se ocupa hoy de eso?

¡Pobre marido! Entre las familias forasteras que recientemente han llegado á Málaga con objeto de tomar baños, hay una mujer joven procedente de Bailen que hace ocho años contrajo matrimonio y tiene en la actualidad, catorce hijos, pues todos los partos han sido dobles cuando no triples, distinguiendose la prole por lo robusta y hermosa.

Con algunas mujeres de esta clase que poseyémos nos importaria bien poco la alarmante emigracion que amenaza despojar nuestra patria.

Porque al cabo de algunos años la habriamos poblado de nuevo.

En Alicante el domingo en la tarde pudo haberse alterado el orden público, á consecuencia de que los diestros de las cuadrillas que debian torear en aquella plaza, se negaban á hacerlo sino se le aseguraba por el empresario el pago estipulado.

Estas dificultades fueron vencidas por la primera autoridad, no habiendo que lamentar disgusto alguno.

Hoy quedará abierta al público la PASTELERÍA UNIVERSAL, situada en la calle de S. Pascual, junto á la sastreria de D. Honorio Alegre.

El dueño de este establecimiento ofrece al público en general sus ricos y acreditados pasteles de carne y dulce, cuya elaboracion está á la altura de los mejores en su clase.

NOTICIAS VERANIEGAS

Torre vieja 10 Agosto 1889.

Mi querido director: Poco ocurre de notable en esta Villa que pueda llamar la atencion de los lectores de EL ORCELITANO, por que este año verdaderamente no ha habido aquí la animacion que en años anteriores.

El calor se deja sentir un poquito, y únicamente se puede pasar el dia en los elegantes salones de los baños «Rosa» y «Vista Alegre,» reunen nuestras bellísimas señoritas formando un hermoso ramo de flores, en union de las preciosas murcianas y las lindas torreviejenses.

El domingo último tuvo lugar una corrida de novillos, que mas bien que tal, debiera haberse llamado.... fiasco completo, por que la cuadrilla se conoce que en su vida las ha visto iguales; así es, que dejo de ocuparme de ella.

Tambien han habido regatas y cucañas, amenizando dichos espectáculos, la banda municipal.

De la feria poco puedo decir á usted por que ya terminó oficialmente aunque todavía quedan algunos feriantes, y excepcion hecha de las noches que hay funcion de teatro sigue dándole animacion la banda de música, ejecutando escogidas piezas de su buen repertorio, siendo nutridamente aplaudida por los inteligentes.

La compañía de verso que actúa en este coliseo, es la que estuvo en esa, y hoy dirige el señor Mata; no teniendo grandes llenos á causa sin duda del calor.

Donde tambien se pasan magníficos ratos es en el casino de «La Numancia», pues los salones de dicho centro de recreo, se ven cuajados de amateurs del divino arte, para escuchar á los renom-

brados pianistas Sres. Padilla, Puig y Capellin (D. Manuel) llamando este último la atencion de cuantos le escuchan, pues solo cuenta diez y seis años de edad, y es una verdadera notabilidad en su profesion.

A estos ratos de solaz, contribuye el Sr. Dessy (D. José) imitando a la perfeccion el violonchelo con la garganta, siendo muy aplaudido.

Los jovenes están muy animados, pues segun dicen, se van á dar algunos bailes en el casino.

Las familias oriolanas ya han comenzado á marcharse; en cambio los trenes vienen atestados de murcianos, y vaya lo uno por lo otro.

Hasta otra se despide de V. su compañero

Franqueza.

LA ESTACION

PERIÓDICO DE MODAS PARA SEÑORAS

Das ediciones quincenales.

Edicion económica

24 Números con mas de 2000 grabados al año, conteniendo modelos de todas clases de prendas de vestir para

señoras, y señoritas y niños; ropa blanca canastillos, canastillas, ropa de cama, servicios de mesa, de tocador, etc.; y además toda clase de labores, de señora,

12 hojas de patrones trazados, conteniendo, además de una infinidad de iniciales, cifras y alfabetos 200 patrones de tamaño natural y más de 400 dibujos para bordados y labores á la aguja etc.

Precios de suscripcion: Pesetas 3,50 por trimestre.

Edicion de lujo.

Contiene los mismos elementos que la edicion económica y además 26 figurines iluminados y 12 suplementos extraordinarios (trajes elegantísimos, alta novedad y bordados iluminados).

Precios de suscripcion: Pesetas 5,75 por trimestre.

Se suscribe en todas las librerías y Madrid, Calle del Principe, 14, en la librería Gutenberg.

BOLETIN RELIGIOSO

Santo de hoy: S. Tiburcio y Sta. Susana, v. y mrs.

Santo de mañana: Sta. Clara, virg. y fund.

Imp. de C. Payá, Feria, 39.

SECCION DE ANUNCIOS

EMULSION QUESADA

del más puro aceite de hígado de bacalao con Hiposfitos de cal y de sosa y Pirofósforo de hierro.

Esta preparacion resulta agradable, facil de tomar y sin molestia para el estómago; cura la toconstipado, catarros, escrófulas, raquitismo, tisis y debilidad general.

Frasco de mayor tamaño que el de Scott 10 rs.

Depósito en Valencia; Farmacia del Dr. Quesada.
En Orihuela Farmacia de Ballesteros, Vallet, 23.

En el establecimiento de encuadernacion de José Bañó, Sta. Lucia 11, se construyen toda clase de encuadernaciones á precios sumamente económicos.

No equivocarse y llevar libros al expresado establecimiento, y probareis la veracidad de este anuncio.

SANTA LUCIA, NÚM. 11.

DENTISTA

El acreditado dentista que provisionalmente ha llegado á esta poblacion ofrece sus servicios al público.

12, CORREDERA 12.

VENTA

Se vende un mostrador, estanteria y demás enseres de tienda.

Para precios y condiciones, en la Administracion de este semanario.

EL ORCELITANO.

Orihuela, un mes	0'50 ptas.
Fuera, un trimestre	1'75 id.
Número suelto	0'15 id.

Anuncios y comunicados, á precios convencionales. A los señores suscritores se les hará una rebaja del 50 por ciento. **PAGO ANTICIPADO.**